



Instituto de
Relaciones
Internacionales

DEPARTAMENTO DE ASIA Y EL PACÍFICO



Secretario: Ezequiel Ramoneda

Miembros: Silvana Palermo

Presentación

A continuación se hace una breve presentación del estado de situación de la región del sudeste asiático.

En primer lugar, las tensiones entre China, Taiwán, Vietnam, Malasia, Brunei y Filipinas a partir de las disputas sobre las islas Spratly. Cada uno de los países mencionados reclaman partes de las mismas como propias sosteniendo respectivamente su importancia nacional en función de la historia y la integridad territorial, como también su importancia estratégica por las rutas comerciales que pasan por estas aguas y los recursos energéticos que se encuentran en el suelo marítimo de las mismas. Ahora bien, mientras que los países del Sudeste Asiático miembros de la Asociación de Nación del Sudeste Asiático siguen una postura multilateral de bloque para tratar con China, China prefiere seguir una postura bilateral con el resto de los países independientemente. Con respecto al año anterior, se ha mantenido una alta tensión, desarrollándose principalmente escaramuzas entre embarcaciones chinas con las de Vietnam y Filipinas. Posiblemente el acto más peligroso fue el traslado por parte de China de su plataforma petrolera Haiyang Shiyou 981 a la zona económica exclusiva de Vietnam.

En segundo lugar, la presencia de los Estados Unidos en la región, que busca reposicionarse como un país "del Pacífico". De aquí su injerencia intermediadora en la situación previamente mencionada, interesado en evitar un escalamiento militar en la misma que podría afectar a sus aliados en la región como Japón y Corea del Sur, cuyas rutas de abastecimiento de recursos energéticos provenientes del Medio Oriente pasan por estas aguas. Durante este período, aunque Estados Unidos ha tratado de mantener su presencia militar, su accionar diplomático y su influencia económica ha trastabillado. Por un lado el presidente estadounidense Barack Obama tuvo que cancelar su gira por la región para el mes de octubre de 2013 en coincidencia con las reuniones de APEC y ASEAN, por el cierre del gobierno estadounidense debido el estancamiento en las tratativas en el parlamento del nuevo presupuesto. Esto ha permitido al presidente chino Xi Jinping llevar adelante una política de acercamiento muchas más agresiva. Finalmente el presidente Obama pudo llevar adelante su gira en el mes de abril de 2014. La competencia china también se ha manifestado en los distintos foros de la región

donde se debaten dos mega-acuerdos, el Acuerdo de Asociación Transpacífico liderado por Estados Unidos y el Acuerdo de Asociación de Cooperación Regional encabezado por China. Finalmente las evidencias de espionaje estadounidense por intermedio de Australia en algunos países de la región relativamente minando la confianza de algunos actores de importancia.

En tercer y último lugar, la situación de inestabilidad política de algunos países de la región. En el caso de Tailandia donde luego de meses de protestas y contraprotestas la Corte Suprema de Justicia tras declarar nulas las elecciones generales del 2 de febrero revocó a la primer ministro Yingluck Shinawatra de su cargo por abuso de poder, luego seguido por un golpe militar llevado adelante por el general Prayuth Chan-ocha, profundizando aún más la crisis. O en el caso de Cambodia, que tras haber ganado las elecciones generales el Partido Popular Camboyano liderado por Hun Sen, se le presenta la oposición del Partido del Rescate Nacional Camboyano, liderado por Sam Rainsy. Myanmar continúa con el proceso de apertura económica y normalización de relaciones internacionales, acompañado de un mejoramiento en la cuestión de los derechos humanos por parte del gobierno (aunque todavía no incluye la cuestión de los Rohingya). Las elecciones presidenciales de Indonesia marcarán o no este aspecto, a un año del lanzamiento de la Comunidad Económica de ASEAN.

Para terminar, vale la pena mencionar, ya que compete a la realidad de nuestro país para con la región, el mantenimiento de los saldos superavitarios en la balanza comercial para Argentina, como también la visita del vice-canciller Zuain en el mes de marzo.

Lic. Ezequiel Ramoneda